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视点
今日 全市：阴转多云。市区：阴转多云，偏东风 2-3 级，气温 16～22℃。台湾海峡：23 日阴到多云；24 日多云到晴；25
日多云，部分海区有小雨。23-24日东北风 5-6级阵风 7-8级增强到 6-7级阵风 8级；25日东北风 5-6级阵风 7-8级。
明日 全市：多云到晴。市区：晴，气温 15～24℃。 更多天气资讯，请关注“漳州气象”官方微信。

冬至，是中国传统的二十四节气
之一。我国自古以来就对冬至非常重
视，有“冬至大如年”的说法。近日，记
者在各地采访了解到，随着社会发展，
各地过冬至的形式越来越丰富，对于
传统节日的传承和发展也更加深入。

““村晚村晚””推动邻里融合推动邻里融合

舞蹈“夜上海”、小提琴演奏“我和
我的祖国”、黄梅戏“天仙配”……冬至
前夕，在浙江省杭州市余杭区运河街
道螺蛳桥村的文化礼堂，举办了一场
别具特色的“村晚”，从演员到主持人，
全部由村民担当。舞台上，螺蛳桥村的
各方好手尽显才艺，台下观众笑逐颜
开，整个文化礼堂沉浸在热闹祥和的
氛围中。

螺 蛳 桥 村 负 责 人 任 金 海 告 诉 记
者，村里的文化礼堂今年 9 月份刚落
成。这是村里第一次由本村村民举办

“村晚”，为的是让村民们感受到热闹
的“年味”。

任金海回忆说，过去冬至这天，村
里家家户户都会用萝卜丝、炒米粉等
来包冬至“圆子”，招待亲朋好友。“现
在过节的形式更加丰富了，但过节的
习俗没有被遗忘，村民很看重这种集
体活动，主动参与的村民越来越多。”

当晚，现场有不少村民把拍摄的
照片和视频，通过微信和朋友圈发送
给远方的亲友，让他们也能感受到团

聚的温暖。清华大学人文学院教授、中
国民俗学会副会长刘晓峰告诉记者，
冬至与春节一样，是团圆的节日。现
代技术手段的发展，让“天涯若比邻”
成为可能，也更有利于亲情的表达与
传递。

民俗民俗““吹暖吹暖””旅游经济旅游经济

现代科技让传统节庆活动实现了
跨地域的分享，也让更多的人通过民
俗旅游了解、分享多样的生活方式和
不同地域的冬至习俗。

“ 过 去 ，到 了 冬 至 前 后 ，大 家 都
‘猫’了起来，最多也就是吃饺子，喝喝
酒。现在冬至意味着一年旅游季节的
开启。”在黑龙江省漠河市北极村经营
家庭旅馆的马国权说。

冬至正值我国最北省份黑龙江省
一年最冷的时节。冬至这几天，日出时
间晚、日落时间早，在黑龙江省许多地
方，下午 3点多，天就已经黑下来了。近
年来，随着冰雪旅游的开展，东北群众
一改“猫冬”习惯，让最冷时节变成一
年最“热”时节。

利用“冷优势”，提前谋划冬季旅
游项目，成为黑龙江省大兴安岭林区
停伐后产业转型的有效途径。“这次来
北极村过冬至，体验了不同的新习俗：
堆雪人、吹冰泡泡。在这么冷的天气里,
能听到水泼出去结冰的声音，真是太
神奇了。”北京游客韩璐璐说。

一年之末，物尽藏，农事休。在江
西省婺源县江湾镇篁岭村，当地村民
在冬至到来之际，隆重举办起各种“好
事”。随着一场民俗戏上演，小小村子，
游人如织。

村 里 广 场 上 ，6 个 石 臼 一 字 排
开，热气腾腾的糯米倒入其中。游客
和村民撸起袖子，一起拿着木杵，有
节奏地打麻糍。“打麻糍是本地传统
习俗，现在游客也加入进来，体验传
统农耕习俗之乐。”68 岁的当地村民
曹 爱 兰 说 ，不 少 外 地 游 客 还 会 把 自
己 做 的 麻 糍 ，打 包 带 给 远 方 的 亲 朋
好友品尝。

刘晓峰说，随着经济社会的发展，
各地依托冬至等传统节气，开发出了
一些富有地方特色的旅游产品。“要让
传统节日富有生命力，就需要不断适
应社会的变化，挖掘和丰富传统文化
的内涵。”

文明祭祀赋予孝亲文化新内涵文明祭祀赋予孝亲文化新内涵

自古以来，全国各地就有在冬至
祭祀祖先的传统。因各地礼俗不同，祭
祖形式也有差异。在我国南方，冬至和
清明一样重要，也是悼念已逝亲人、寄
托哀思的传统节日。今年冬至，一些地
方推出文明祭祀举措，赋予孝亲文化
文明的新内涵。

一篓纸 钱 ，两 杯 米 酒 ，外 加 一 响
鞭 炮 。在 江 西 省 樟 树 市 中 洲 乡 ，村

民 们 以 往 都 是 以 这 样 的 方 式“ 挂 冬
祭 祖 ”。

与往年相比，中洲乡来陂村村民
徐海平今年有所不同。冬至将近，他没
有去集市上购买纸钱、米酒、鞭炮“老
三样”，而是买了几株黄菊花。“现在文
明祭祀成为新潮，今年咱也时尚一回。
冬至就拔拔草、填填土，为先人献上几
束鲜花，不再放鞭炮打扰他们了。”徐
海平说。

临近冬至的这些天里，浙江省开
化县华埠镇叶溪村村支书汪理成在村
里忙着张贴标语，悬挂横幅，倡导鲜花
祭祀。今年华埠镇准备好了 1.5 万支鲜
花，发放给各村村民，引导他们用更加
环保安全的方式祭奠亲人。

南昌社科院社会所副所长戴庆锋
告诉记者，冬至最早是一种祭祀活动，
然后逐渐发展成为重要的传统节庆活
动。如今冬至的内涵不断延伸，加入了
不少现代元素，而燃放烟花爆竹、点香
焚纸等传统的祭祀方式，也在被更文
明的祭祀方式所替代。

“与传 统 的 祭 祀 方 式 相 比 ，现 在
人 们 通 过 献 鲜 花 等 方 式 ，来 表 达 对
亲 人 的 追 思 ，更 加 理 性 和 文 明 。”戴
庆锋说。

（据新华社）

今年冬至新年俗传递了哪些信息？

关 注 冬 至

新 华 视 点

财 经 聚 焦

近日，浙江杭州一个小区
业委会拿出 120 万元经营性收
入，给业主们分红，引发社会各
界热议。一些人认为经营性收入
属全体业主，理应取之于民“还”
之于民；另一些人则表示，应把
钱存续起来以备不时之需。

事实上，随着经济社会的
发展，小区内诸如停车费、电梯
间广告费、活动场地费等经营
性收入也明显上涨，如何管好
这笔账，既关系小区居民的生
活质量，也体现社会基层治理
的能力。

小区经营性收支小区经营性收支
易成一笔易成一笔““糊涂账糊涂账””

众所周知，在城市商品房
小区中，两笔钱关乎公共利益：
一是物业维修基金，一是物业
经营性收益。

以此次分红的杭州小区为
例，这 120 万元是小区业主共有
部分的经营性收入，一部分来自
商铺租金，一部分来自地下车位
的租金。在业委会梳理了小区 1
到 10 月的财务收支情况后发
现，还有 138万多元的结余。

近年来，小区经营性收入
来源日趋多样。“有的小区商铺
租金不菲，有的有占地补偿，多
数小区地下车位的租金、电梯
和户外等公共部分的广告位更
是抢手。”杭州某物业公司负责
人说。

随着小区经营性收入水涨
船高，对于收益的处置就成为
一个敏感的问题。事实上，根据
物权法第 70 条规定，业主对建
筑物内的住宅、经营性用房等
专有部分享有所有权，对专有
部分以外的共有部分享有共有
和共同管理的权利。

“一方面，业主需要知道收
益的多少以及用在何处；另一
方面，业主也要了解和判断收
益使用的合理性。”杭州市住保
房管局相关负责人说。为此，记
者 随 机 采 访 了 多 个 小 区 的 业
主，他们大多知道小区里有不
少“额外”的经营性收益，但是
具 体 这 些 收 入 最 后 如 何 使 用
的，很多人并不知情。

一位业主告诉记者，有的
小区物业管理比较严格，还有
业委会监管。可有的小区没有
业委会，一些物业公司可能就
将 经 营 性 收 益 装 入“ 自 己 腰
包”，也不向业主公示。

小区经营性收支小区经营性收支
监督乏力监督乏力

业主不知情，社区没权力，
每年的物业经营性收支成了大
家都管不着的“灰色地带”，也
成为业主、业委会、社区之间矛
盾纠纷的焦点。公共收益账目
问题，实则聚焦业委会的权责
边界。

根 据 2014 年 5 月 实 施 的
《杭州市物业管理条例》规定，
物业经营性收益“管理账目每
年向业主公布一次”。“但是账
目的公布方式以及公示时长，
法规并没有明确。”杭州市住保
房管局相关负责人表示，在杭
州商品房小区中，经营性收支
公示缺失、信息不对称的现象
仍然存在。

经营性收益的分配权和使
用，决定权在业主大会，但召开
业主大会，必须要半数以上业主
参加，实际操作难度大。如今许
多小区，动辄上千住户，业主们
因为工作忙、怕麻烦、个人力量
小等原因，无法形成有效监督。

广州市住房和城乡建设局

物业管理处副处长张涛介绍，
目前广州市要求小区经营性收
益采取银行专户管理，能在一
定程度上解决资金使用不透明
的问题。记者在其他城市采访
时发现，目前一些小区业委会
仍未能设立独立账户，所有的
物业经营性收益都存放于物业
公司的子账户中，由物业公司
代管。

如此分散而薄弱的监督力
量，也使得在经营性收益的最
终使用上，纷争不断。一些业主
出于“与其看不到一些东西，还
不如发到手上踏实一点”的心
态，提倡将收益用于改善业主
福利；而从物业等的角度出发，
这笔钱则既可用于补充小区专
项维修资金、改善共用设施设
备，也可作为物业费的补贴。

易居研究院智库中心研究
总监严跃进表示，小区经营性
收益应从公共角度来考虑。“部
分 业 主 担 心 经 营 性 收 益 被 挪
用，因此关键还是收支要清晰。
既然有经营性收益，可以在第
二年小区管理中体现。比如为
小区节假日的活动提供一些经
费支持等。”

用机制用机制““捆牢捆牢””物物
业经营的业经营的““钱袋子钱袋子””

一笔可观的经营性收支，
反映社区基层治理的大课题。
专家认为，要管好这笔账，就应
形成规范高效的管理和监督机
制。

对此，各地也在积极探索。
17 日，广州市人大常委会审议
了《广州市物业管理条例（草
案）》，用专门的章节对业主共
有资金进行规范 ，从管理、使
用、公开、监督等方面提出了具
体的要求。

今年 7 月，杭州出台《杭州
市物业经营性收支信息公示试
点工作方案》，要求业主委员
会、物业服务企业把每个月的
物业经营性收支项目、金额、摘
要等录入杭州市住保房管局的
信息平台，业主经实名认证后，
可以通过信息平台查询本人所
在物业管理区域的经营性收支
情况。

在小区经营性收益的使用
问题上，张涛表示，按照物权法
规定，除涉及消防、电梯、渗水
等危及房屋使用和人身财产安
全的 6 个领域不受限制外，维
修基金使用需业主总数和物业
面积都要达到“双三分之二”同
意的比例才能使用。而使用物
业经营性收益的门槛只需“双
过半”，相比维修基金可操作性
更强。

为此，杭州在制定发布的
《业主委员会相关工作制度（试
行）》中明确，原则上物业经营
收益的 50%以上应当用于物业
公共部位、共用设备的维修、更
新、改造或者补充物业专项维修
资金。这就最大程度限制了业委
会或物业直接向业主发钱，从而
影响小区后续运行等问题。

广 州 也 在 制 定 相 关 条 例
时，引导业主将经营性收益投
向维护。同时也在积极探索与
商业保险合作，帮助小区建立
起市场化的保障措施。“只要经
过业主大会的投票，经营性收
益的使用没有任何限制。面对
更长远的小区维护，在使用业
主共有资金时，应更加慎重。”
张涛说。 （据新华社）

小区经营收入，
如何才能收得清楚花得明白

生 活 观 察

近日，浙江杭州一个小区业委会拿出 120 万元经营性收入，给
业主们分红，引发社会各界热议。一些人认为经营性收入属全体业
主，理应取之于民“还”之于民；另一些人则表示，应把钱存续起来
以备不时之需。 新华社发

非法挖采长江江砂后，在船上分离
卵石、“洗”出金砂，含有大量水银的有
毒炼金废料直排长江。犯罪团伙通过家
族经营、暴力垄断，组织“联营船队”疯
狂敛财，污染长江，4 年多非法盗采涉
案金额达 1.2亿余元。

长江流域首例非法采砂盗取金砂
案近日在湖北省松滋市一审宣判，揭
开了不法分子非法采砂、炼金敛财的
黑幕。

““洗金船洗金船””江中采砂炼金江中采砂炼金
大量水银废料直排长江大量水银废料直排长江

万里长江，险在荆江。位于湖北荆
州的江陵县南兴洲从江畔延伸，与长江
大堤夹成一个宽约 300 米的港汊。港汊
内，停泊着一批被扣押的非法采砂船。
其中一艘改装船十分特殊，能够边采砂
边“炼金”。

“大多数采砂船都是从江底采挖
砂，作为建筑材料销售牟利。”松滋市公
安局刑侦大队中队长蹇永亚介绍，这艘
改装船作业目的并非获得江砂，而是瞄
准这个区域特殊的矿产——金砂。

长江松滋段河道内砂石品相优良，
以盛产金砂闻名，自古就是盛产水中

“软黄金”之地。经湖北冶金地质研究所
采样鉴定，长江松滋涴市江段河床所采
得的河砂矿物组成中，金含量达平均每
吨 0.16克。

以往在长江采砂的船主们对长江
松滋段的金砂价值并不了解。犯罪嫌疑

人郑某曾从事过黄金生意，为实现利益
最大化，郑某等人打造了一条“洗金
船”，将随泥沙采集上来的金砂制作成

“水银金”出售。
“新华视点”记者采访了解到，在这

艘“洗金船”上，砂被分离出来后，所剩
卵石被运走销售。为得到含金量 50%左
右的“水银金”，在“洗金”过程中，会用
到水银。“洗金”剩下的泥沙、水银等废
料未经任何处理，就直接倒入长江。

业内专家介绍，非法采砂可能改变
长江河床，破坏航道，而直接倒入含有
大量水银的废料，严重污染江水，直接
威胁河段生态系统安全。据测算，到案
发时郑某等人共盗采卵石 640 万吨，价
值 8800 余万元；用“洗金船”盗采金砂
2.27万吨，价值 4000余万元。

家族经营暴力垄断家族经营暴力垄断
收取收取““管理费管理费””打造打造““联营船队联营船队””

办案人员介绍，自 2014 年以来，郑
某等人打造了非法采砂船“华龙号”，并
非法控制 9条采砂船组成“联营船队”，
分时段、分班次盗采金砂、卵石，平均日
采挖量上万吨。

据郑某供述，他们和另一个团伙联
手，利用刑满释放人员，采用打砸等暴
力手段强制组成船队，垄断当地砂石资
源。只有缴纳管理费加入“联营船队”的
船只，才能在松滋市涴市江段采砂。

按照大船每天 4000 元、小船每天
2000 元，或以每采 1 吨砂石收取 1 元的

标准，郑某等强行向联营采砂船收取管
理费。据统计，这个团伙先后收取管理
费 82 万余元，当地卵石供货价比市场
价高出两至三倍。卵石销售范围包括四
川、重庆、湖北、安徽、福建等 9个省份，
几乎遍及整个长江流域。

对于核心的“洗金”业务，郑某只安
排信得过的家人参与。他从福建老家找
来弟弟、妹妹、儿子、女婿等 5 人加盟，
通过家族控制，实现金砂采挖、提炼、运
销一条龙运营。盗采的金砂提纯加工
后，全部销往福建福州以及湖南益阳等
地。

对不服从管理的船主和举报群众，
他们就恐吓威胁甚至殴打。曾有外地船
主计划在涴市江段采砂，因不听从“管
理”，遭到多名打手殴打，最终被迫离
开。一位村民因举报这个团伙非法盗
采，遭到数十次恐吓和殴打，房屋玻璃
全被砸碎，家里大门也被车撞。

为牟取暴利，这个团伙连执勤民警
都敢袭击。2016 年，一艘采砂船拒绝缴
纳所谓“管理费”，郑某组织 20 余名闲
散人员手持管制刀具、渔叉准备斗殴。
正在巡逻的涴市镇派出所民警表明身
份后朝天鸣枪示警，抓捕过程中头部遭
渔叉袭击受伤。

有执法人员成有执法人员成““保护伞保护伞””
团伙主犯获刑团伙主犯获刑2020年年

在扫黑除恶专项斗争中，荆州警方
抓获包括郑某在内的犯罪嫌疑人 47

人，扣押采砂船、“洗金船”等共 15 艘，
冻结房产 5套，合计资产 8577万元。

郑某团伙为何能如此猖獗地大肆
非法采砂？随着案件深入侦查，郑某团
伙背后的“保护伞”浮出水面。办案人员
介绍，荆州市港航局船舶检验科原科长
陈某收受贿赂，借用一艘准备报废的

“龙华号”资质，为郑某所有的“华龙号”
办理船舶登记手续，帮助船舶入籍，使
其在未取得“采矿许可证”“河道采砂许
可证”的情况下采砂。

在涉黑团伙的“糖衣炮弹”下，有的
执法人员甚至与团伙沆瀣一气。松滋市
水政监察大队驻守涴市码头相关执法
人员，不仅纵容郑某团伙非法采砂，还
驱赶查处外来采砂船，并向“联营船队”
提供举报群众的电话，导致群众被打击
报复。

近日，松滋市人民法院审理宣判了
此案。法院审理认为，被告人郑某等十
人犯组织、领导、参加黑社会性质组织
罪，非法采矿罪，寻衅滋事罪，行贿罪，
主犯郑某数罪并罚被判处有期徒刑二
十年，并处没收个人全部财产。

为该黑社会组织提供保护和方便
的姚某、陈某，包庇、纵容黑社会性质组
织罪，滥用职权罪，受贿罪罪名成立，分
别被判处有期徒刑，并处罚金。

（据新华社）

如此猖獗！家族化经营组建“联营船队”“洗金船”长江大肆非法采砂炼金

贸易局势面临不确定性、多国央行
回归宽松货币政策、地缘政治风险不时
显现……2019 年，一系列利多的因素
不断激发市场，推动黄金市场上演了多
年不遇的凌厉涨势。

展望 2020 年，新高之后会否还有
新高？黄金市场会发生哪些变化？应该
如何在市场“掘金”？投资者对此高度
关注。

20192019年黄金表现几何年黄金表现几何？？

2019 年，黄金市场一举打破僵局。
此前，国际金价已连续两年展开震荡盘
整，而一进入 2019 年，金价就迎来一轮
冲高回落，但随着美联储降息，以及随
后不少央行先后加入宽松货币“阵营”，
金价再次冲击 6年来的新高。

统计显示，国际金价今年以来已累
计上涨超过 15%，创下了 2011 年来的
最大年度涨幅。而以人民币计价的黄金
价格涨幅更大，其中上海期货交易所上
市的黄金期货价格年内累计涨幅达
16.5%，是三年来最大的年度涨幅。

“实际上，相比其他的投资品，黄金
的表现也毫不逊色。”期货分析师王超
表示，和其他大宗商品相比，黄金也位
居 2019 年涨幅最大的十大商品前列，
主要大宗商品中略低于原油市场同期
约 26%的涨幅，而和股票投资相比，金
市的表现也仅小幅低于上证指数同期
约 20%的涨幅。

央行为何一直央行为何一直““买买买买买买””？？

哪些因素带动了 2019 年黄金价格
的上涨？“在主要的需求领域，央行依然
是最受关注的购买者。”王超说，虽然价
格有所上涨，但各国央行一直在任性地

“买买买”。
世界黄金协会的数据显示，到 10

月份，新兴市场央行增持黄金储备的态
势仍在持续，全球官方黄金储备已达
3.45 万吨。仅在过去一年中，全球央行
累计增持的黄金超过 620 吨，显示出央
行对黄金这一资产的强劲购买力。

世 界 黄 金 协 会 中 国 区 董 事 总 经
理王立新表示，央行增持黄金主要目
的是分散风险，并追求安全性、流动
性 和 回 报 性 。由 于 市 场 面 临 不 确 定
性 ，加 上 全 球 央 行 外 汇 储 备 资 产 在
不 断 上 升 ，央 行 对 储 备 资 产 也 存 在
从 单 一 货 币 转 向 多 货 币 系 统 的 需
求，提升黄金在储备资产中的比重无

疑是一大选项。

““中国大妈中国大妈””缘何不再购金缘何不再购金？？

不同于央行，面对价格的不断上
涨，“中国大妈”则更多选择了观望。中
国黄金协会的数据显示，今年前三季
度 ，我 国 黄 金 的 消 费 同 比 下 降 了 近
10%，降幅最大的金条和金币降幅分别
达到 27%和 40%。

“在目前被公认的需求旺季，黄金
的消费依然没有太大起色。”中国黄金
一家旗舰店售货员告诉记者，由于价格
不低，不少消费者都选择继续观望。

在业内专家看来，国内市场黄金消
费的高峰或正在过去。“新一代的消费

者消费观念和投资理念都发生了很大
的变化。”“90 后”金融从业者杨涛告
诉记者，在金饰选择上，父母辈消费者
非常在意纯度和克数，而身边的同学、
朋友更注重款式，对纯金的饰品并不

“感冒”。
在投资领域亦如是。“老一辈的投

资者说买黄金一般是把金条‘搬’回
家。”杨涛表示，而身边消费者的选择更
多，也更在意方便性，比如通过手机
App 类似于买理财产品，投资黄金 ETF
或挂钩金价的相关产品，也能达到投资
的目的。

金阳矿业首席分析师蒋舒也指出，
在黄金首饰的消费上，国内市场事实上

已经走过“饥渴期”，价格敏感型的理性
消费者，大跌才会大买。

20202020年黄金涨势能否持续年黄金涨势能否持续？？

进入年底，随着中美贸易摩擦局
势有所缓和，加上美联储对降息按下

“暂停键”，国际金价一度也有所回落。
投资者担心，金价的大幅上涨是否会
告一段落？

山东黄金首席分析师姬明指出，
2019 年推动金价上涨的因素归结起来
仍是避险，而进入 2020 年，这一因素很
可能减弱，经济的缓慢复苏，无疑会限
制金价的上涨空间。

“如果经济增长未出现衰退，大概

率金价会走弱。”蒋舒也认为，随着经贸
摩擦的紧张局势有所缓和，经济增长有
所修复，避险需求减弱无疑会限制未来
黄金市场的表现。

“但从货币环境来看，全球大多数
央行的宽松货币政策预期还没根本性
改变。”华泰长城期货研究员师橙则表
示，贵金属价格中长期仍具有较有力的
支撑，到 2020 年，贸易争端以及美国大
选等不确定因素还会对市场带来一定
的“干扰”。

投资者该如何投资者该如何““掘金掘金””？？

2019 年 是“2010 年 代 ”的 最 后 一
年。据统计，在过去 10 年，国际金价累
计上涨了约 35%，临近新一个 10 年的
开端，投资者应该如何看待这一资产？

“ 自 从 1971 年 美 国 宣 布 结 束 金
本 位 以 来 ，每 个 10 年 的 市 场 表 现 差
异不小，但从长期来看，投资黄金的
收益不低。”杨涛说，有机构统计，剔
除 通 胀 的 因 素 ，金 价 近 50 年 来 的 年
均 涨 幅 约 6%，投 资 者 进 入 金 市 仍 应
首 先 区 分 投 资 和 消 费 ，并 选 择 好 合
适的渠道。

在专家看来，对于黄金，投资者仍
应更多将其视为长期资产配置组合的
一个品种。“黄金的主要作用是和其他
资产的相关性低，即其他资产无论涨
跌，黄金的表现都相对更稳定。”蒋舒
表示，实际上，一些海外的家族投资基
金，常常每年将一定比例的资产固定
投资于黄金，这一策略或许值得投资
者借鉴。 （据新华社）

五问金市


